

So will er z. B. andeuten, daß sich das Vernichtungswerk nicht nur im täglichen greifbaren Lebensraum vollzieht, sondern – wie in „Spielball der Natur“ – auch in anderen Elementen. Oder er symbolisiert im Ei die vom Menschen in die Natur gesetzte Industrie, in der Heuschrecke menschliche Charaktereigenschaften wie Besitzergreifen, Machtgier, Maßlosigkeit, ja Selbstzerstörung („Ei des Schreckens“); die Entwicklung vom Tier zum intelligenten Lebewesen („Evolution“); das Aufbäumen der Natur gegen das Vernichtungswerk des Menschen („Der Zyklop“).

In der „Mini-Galerie am Abend“ zu Schweinfurt stellte Mühlnickel vom 14. September bis zum 13. Oktober 1975 erstmals die Resultate seiner diesbezüglichen Überlegungen dem Publikum vor. Mit Erfolg. Eine weitere Ausstellung folgte im Dezember 1975 auf der Altenburg bei

Bamberg. Ebenfalls mit Erfolg. Die kleinformatigen Blätter zeugen von versiertem zeichnerischen Können und von der Fähigkeit, Gedanken bildlich darzustellen, und zwar so, daß sie ein geschlossenes, gut komponiertes „Bild“ ergeben. Ein Bild, das den Beschauer zu eigenen Gedankengängen anregt, das ihn informieren und warnen will. Ein Bild, das nicht langweilt.

Rüdiger Mühlnickel wurde am 29. September 1942 in Mannheim geboren. Durch die Kriegswirren schon früh nach Franken verschlagen, wuchs er in ländlicher Abgeschiedenheit auf, wo es ihm auch heute noch mehr behagt als in der lauten Stadt. Nach seiner beruflichen Ausbildung war er Atelier- und Werbeleiter in Industrie und freier Wirtschaft. Seit 1970 ist er selbständiger Gebrauchsgraphiker und Designer. Er lebt in Baunach bei Bamberg.

Vor 150 Jahren wurden die Quellen Bad Mergentheims wiederentdeckt. Über 3000 Jahre waren sie verschüttet und vergessen. Im Oktober 1826 hat sie ein Schafhirte, Franz Gehrig, während eines niederen Wasserstandes der Tauber wiederentdeckt. Seit dieser Geburtsstunde des Heilbades und nach einer sehr abwechslungsreichen Geschichte haben die Heilquellen der Stadt mehr und mehr Besucher angelockt. Mit den natürlichen Heilquellen, mit einmaligen landschaftlichen und kulturellen Angeboten ist

Bad Mergentheim heute zum größten Heilbad und zu einem bedeutenden Zentrum des Fremdenverkehrs im Lande Baden-Württemberg geworden.

bma jan. 76

Nürnberg: Vortragsabend des Vereins „Fränkisches Freilandmuseum e. V.“ im Vortragssaal des Caritas-Pirckheimer-Jugendhauses, Königstraße 64, am 22. 3. um 20 Uhr; Dr. Bedal spricht über norddeutsche und skandinavische Freilichtmuseen.

Natur- und heimatkundliches Seminar der Frankenbundgruppe Ansbach vom 22. bis 24. 4. 1976 und 10. bis 12. 6. 1976 in den Räumen der Ev. Volkshochschule Hesselberg

Mit diesem Seminar in 2 Abschnitten soll allen Teilnehmern ein möglichst umfassender Überblick über die Kulturgeschichte Mittelfrankens vermittelt werden. Die Vorträge, größtenteils mit Lichtbildern, mit den nachstehend aufgeführten Themen sind daher auch auf 45 bis 60 Minuten beschränkt; anschließend sind weitere 30 bis 45 Minuten zur Diskussion und zur Betrachtung von Geräten etc. eingeplant. Die Exkursionen, jeweils am 3. Seminartag sind entsprechend dem behandelten Themenstoff ausgerichtet, um das Erkennen der Objekte zu erleichtern und die Beispiele im Gelände aufzuzeigen.

Die Teilnehmergebühr einschließlich der Exkursionskosten für das Gesamtseminar beträgt 60.- DM. Diese Gebühr ist spätestens bis 10. 4. 1976 auf das Konto des Frankenbundes bei der Sparkasse Ansbach Nr. 27181 mit dem Vermerk „Seminar-kosten“ einzuzahlen. Für Verpflegung und Unterkunft hat jeder Teilnehmer selbst zu sorgen. Das Essen kann in der Ev. Volkshochschule eingenommen werden. In begrenztem Umfang ist Übernachtungsmöglichkeit vorhanden.

I. Teil:

22. 4. 8.00: Begrüßung der Teilnehmer durch den Seminarleiter.
9.00: Einführungsvortrag über die Erdgeschichte.
10.30: Die glaziale und postglaziale Landschaftsausbildung in Franken.
14.00: Die Evolution des Menschen.
15.30: Chronologie der vor- und frühgeschichtlichen Kulturen unter besonderer Berücksichtigung der fränkischen Siedlungsgeschichte.
17.00: Die urmenschliche Besiedlung Frankens während der Eiszeit.
23. 4. 9.00: Die mittel- und jungsteinzeitliche Besiedlung.
10.30: Die Bronzezeit und die kulturelle Vielfalt der Urnenfelderzeit, Bestattungssitten und Entwicklung der Befestigungen.
14.00: Die Hallstattzeit und die vorkeltische und keltische Besiedlung in der La-Tène-Zeit.
15.30: Die römische Okkupation in Mittelfranken.
24. 4. 8.00: Abfahrt an der Volkshochschule zur Exkursion:
Hesselberg (bronzezeitl. Siedlungen, urnenfelderzeitliche Bergbefestigung), Frankenhof (Grabhügelnekropole), Weiltingen (keltische Viereckschanze, Limes), Dambach (Römerkastell), Gelbe Bürg (Juraschichten, Befestigungen), Graben (Fossa-Carolina), Altmühl- und Wellheimer Tal (geologische Formationen, Talbildungen), Mauern altsteinzeitliche Wohnhöhlen).

II. Teil:

10. 6. 8.00: Der Verfall des Römerreiches und die alemannische Besiedlung in Mittelfranken.
9.30: Das Vordringen der Franken und Slaven sowie die Karolinger in Mittelfranken; sächsisch-wendische Ortsgründungen.
11.00: Turmhügel, die ersten Burgen und Bewachungsstationen in Franken.
14.00: Die Entstehung der Herrschaftsbereiche in Mfr.
15.30: Romanische Zeugnisse in Mittelfranken.
17.00: Die Gotik in Franken.
11. 6. 8.30: Der Bauernkrieg, Ursachen und Folgen.
10.00: Die Reformation in Franken.
14.00: Der 30jährige Krieg und seine Auswirkungen in Mittelfranken.
15.30: Die Geschichte des Markgraftums Ansbach.
12. 6. 8.30: Abfahrt zur Exkursion in Ansbach, Bahnhofsplatz:
Schalkhausen und Wiedersbach (Turmhügel als Warten), Kloster Sulz (Zerstörung Bauernkrieg), Schillingsfürst, Insingen, Rothenburg, Topplerschlößchen (verschiedene Turmhügelformen), Finsterlohr (keltisches Oppidum), Ohrenbach (Bauernkrieg, Verschwörung), Habsensee (Landwehr), Burgbernhheim (fränkischer Königshof), Ottenhofen (romanisches Portal), Berndorf und Colmberg (frühere Burgen).

Für die Fach-Vorträge sind folgende Referenten vorgesehen:

Dr. E. Eichhorn, Bezirksheimatpfleger von Mittelfranken,
Dr. Dünsing, Flurbereinigungsdirektion Ansbach,
Adolf Lang, Stadtarchivar und Museumsleiter, Ansbach,
Leonhard Rabenstein, Regierungsdirektor, Gunzenhausen,
Peter Sessler, 1. Vorsitzender der Frankenbundgruppe Ansbach und Leiter des Seminars.

Anmeldungen sind zu richten an: Frankenbund 88 Ansbach, Bahnhofsplatz 11.